

Jean-Baptiste André Godin à Coulson Bell Pitman, 8 janvier 1886

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

Informations sur le document source

Cote FG 15 (25)

Collation 3 p. (276r, 277r, 278r)

Nature du document Copie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservation Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Coulson Bell Pitman, 8 janvier 1886, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 12/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/FamiliLettres/items/show/51996>

Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

Droits Familistère de Guise et Bibliothèque centrale du CNAM ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [8 janvier 1886](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne) - Familistère

Destinataire [Pitman, Coulson Bell](#)

Lieu de destination Anglesea Terrace, St Leonards-on-sea (Royaume-Uni)

Description

Résumé Godin accuse réception de la lettre de Pitman du 6 janvier 1886 et du numéro du journal *The Times*, que des amis de Londres lui avaient déjà envoyé. Il le félicite pour la qualité de l'article et lui explique qu'il a écrit au directeur du *Times* pour rectifier une erreur relative à son opposition à toute religion. Il revient sur des inexactitudes de l'article : il n'y a que 4 ou 5 des 550 enfants du Familistère qui ne soient pas baptisés ; l'exclusion du prêtre catholique dans les quelques funérailles civiles a été motivée par un spiritualisme élevé et non par l'athéisme.

Notes

- La lettre de Godin au directeur du *Times* du 7 janvier 1886 (Cnam FG 15 (25), 267r-269r) est publiée dans le numéro de *The Times* du 11 janvier 1886, dans [Le Devoir du 17 janvier 1886](#) et dans [Le Courier de Londres du 16 janvier 1886](#).
- Les deux articles de Coulson Bell Pitman parus dans le *Times* du 5 janvier 1885 sont commentés dans le numéro du journal *Le Devoir* du 17 janvier 1886 : « Le *Times* et le Familistère » [en ligne : <https://cnum.cnam.fr/pgi/fpage.php?P1132.10/38/100/838/0/0>].

Support La signature de la lettre n'est pas copiée.

Mots-clés

[Articles de périodiques, Religions](#)

Œuvres citées [Pitman (Coulson Bell)], « The Familistère de Guise », *The Times*, 5 janvier 1886.

Notice créée par [Pauline Pélissier](#) Notice créée le 14/06/2024 Dernière modification le 27/09/2024

Guise Familistère 8 janvier 1276

Cher Monsieur,

J'ai bien reçu votre lettre du 6^{er} et le numéro du "Times" que vous avez bien voulu m'adresser. Je vous en remercie sincèrement.

Je possédais depuis la veille le numéro du "Times", des amis de Londres s'étant empressé de me l'adresser, aussitôt son apparition.

Votre description de l'Association du Familistère est exacte et fidèle, sauf sur un seul point touchant lequel vous avez dû recevoir des informations inexactes.

La bonté même de votre travail et sa grande importance m'ont porté à rectifier l'erreur en question, en adressant au directeur du "Times" la lettre dont je vous envoie copie sous ce pli, et qui était partie quand la vôtre m'est arrivée.

Comme vous pourrez le voir, je

Monsieur C. B. Pitman.

n'ai relevé dans cette lettre que le fait de ma croissance absolue en l'Être Suprême Source et Principe de tout ce qui est.

Permettez-moi de redresser auprès de vous quelques autres petits détails sans importance se rattachant à la même question et sur lesquels on nous a mal renseigné : Le Familistère compte environ 550 enfants. Sur ce nombre il y en a 4 ou 5 au plus qui ne sont pas baptisés ; les 545 autres le sont tous et accomplissent toutes les cérémonies du culte catholique qu'il plait aux parents de leur faire suivre.

Quant aux funérailles, la majorité d'entre elles se fait certainement avec accompagnement du clergé, mais dans celles qui jusqu'ici se sont faites civilement, l'exclusion du prêtre catholique n'a pas été motivée par l'athéisme, mais, ce qui est tout le contraire, par un Spiritualisme élevé qui repousse l'éthos et le catholicisme romain.

Cela dit, cher Monsieur je vous renouvelle mes félicitations

pour votre excellente description qui
aura fourni aux lecteurs du "Times"
des indications parfaites sur l'œuvre
du Familistère, dès que le seul point
imexact qu'elle contenait involon-
tairement aura été redressé par la
publication de ma lettre, si le "Times"
veut bien consentir à son insertion.

Veuillez agréer, cher Monsieur,
l'assurance de mes meilleures sentiments